



Batavia 26/11 '94.

Liebster Freund, Beaten Dank
für deine Postkarte und deines Brief vom 26/10.
Wir dürfen uns gratulieren, weil du die Islam-
Enzyklopädie zu redigieren übernommen hast,
und dass ich zu jeder in meinem Bereich lie-
genden Mitarbeitung bereit bin, brauche ich
wohl kaum zu sagen. Du weisse aber am
besser, dass in diesen Dingen der Wille nicht
genügt, dass der Mitarbeiter, von nicht den
Redakteuren zur Verzweiflung zu bringen, über
reichhaltigere Quellen verfügen muss als die
uns hier in der Tropenwelt zur Verfügung
stehen, namentlich wenn er über allgemeinere
Gegenstände dem Leser zuverlässig und
vollständig Benachrichtigen will. Sogar
der Artikel Fiqh wäre mir unter diesen
Verhältnissen vielleicht zu mächtig, bloss
über den lokalen Islam der Indonesier

Könnte ich versprechen etwas Brauchbares
zu Stande zu bringen. Ob ich noch andere
Artikel-Liform könnte (ich denke aber, da
bringt du selber mit Sicherheit zu Stande)
das könnte ich erst sagen, wenn ich etwas
Wähleres über die geplante Einrichtung des
Ganzen, Eintheilung des Stoffes, Umfang
der Artikel usw. erfahren habe. Möchtest du
möglichst viel in einem Artikel zusammen-
bringen was dann bei zahlreichen anderen
Artikeln dasselbe Gegenland angegeben
wird auf die umfassende Behandlung hinzu-
weisen? Oder ist deine Absicht bei der Erörte-
lung eines umfangreichen Gegenlandes nach
verschiedenen kleinen Artikeln zu vermeiden.
^{ferner} Möchtest du z.B. in einem Artikel Ficht
in populärer Weise die Geschichte und den
jetzigen Zustand dieser Missionsschaft in Stand-
zügen darstellen, oder soll es in einzelne
gehen; soll man eben die Quellenliteratur

oder auch noch dazu das Dokument, das von Ein-
zelnen über die Gesetzesansammlung geschrieben
wurde, mit aufführen? Auch in dem Falle,
wenn diese größere Brüderlichkeit verlangt wird,
dürfte die Darstellung jedenfalls weit hinter den
Anforderungen zurückbleiben, welche man sonst
an Reallexika stellt. Für das klassische oder den
biblischen Altestestament stehen dem Verfasser eines
Artikels ja Sammlungen von bei classici vor.
nur die Gebote, und das alles muss man hier
erst noch sammeln. Daraus glaube ich, dass
des ganzen Unterthemen steng genommen
auf unserem Gebiete noch ein vorfrühtes ist.
Dennoch würde es nicht und ich glaube alle
Fachgenossen sehr freuen, wenn es so wie es
die Umstände nur einmal erlauben, zu
Stande käme, aber wie sehr viel Mühe wird
man immohin aus etwas sehr Vorfälligem
machen können. Auf der einen Seite muss
man es für Zwecke wissenschaftlich halten,

dass ein Stammlexicon dessen Benutzern die einschlägige Literatur umgibt; auf der andern Seite erhalten derlei Angaben doch nur durch Vollständigkeit ihren Wert, und wer dürfte z.B. zunächst behaupten im Stande zu sein in unverlässiger Weise seine Leser zu orientieren in der Quellensammlung der Uigür ab-fizh, der Gesetzbücher der verschiedenen Madzhib, der Ibtitafroske; der ~~ogli~~-sammelungen etc. etc. Jedenfalls der mit deiner grossen Bekanntheit charakteristisch, zumal ich in den letzten Jahren mehr als Menschen als aus Büchern studiert habe, und dadurch zwar eine sehr viel klarere Auseinandersetzung des Ganzen gewonnen habe aber in Bezug auf literar.-hist. Kollaborationen und Nutzen sehr weit von irgendwelcher Vollständigkeit entfernt gerathen bin.

Über alle diese Dinge würde ein mündlicher Gedankenauswurf von wenigen Sondern was mehr Klarheit gewähren als allenthalben

MARIA
TUDOMOROS AKADEMIA
KONVYATARA
1824
AKADÉMIA
SZABÓ-
TÁrsa
2

Brief: aber, da uns die Möglichkeit des Zusammenkommens nur einmal nicht gegeben ist, hoff ich über deinen Plan möglichst viele Einzelheiten zu erfahren. In deinem nächsten Briefe. Wie ich mir die Sache zunächst denke, würdest du von meine Motivierung mehr Freude als Freude erleben, mehr Berge als Nutzen.
Den zweiten Band von Gimme habe ich noch nicht erhalten; den ersten bekam ich vom Verf. beigebracht, vielleicht schickte er mir die Fortsetzung nicht, weil die Anzeige ihm nicht gefällt. Ich glaubebrigens nicht, dass der II. Band mir zu einem neuen Aufschlag Anlass geben wird, denn das Neue steckt doch wohl im ersten, namentlich in der Darstellung des Islam als einer aus Sozialismus ~~aus~~ durch Versetzung entstandenen Religion. Über die Nuancen, welche in Bezug auf diese Frage ein Gefühl zwischen uns bestehen,

Gesamtausgabe
Band 1
1908

und mit dem du mir Uebericht Bekanntschafft
bei mir voransetzt, schuldest du mir noch
eine kleine aufklärende Andeutung. Du
brauchst darüber um mich keine eigene Disputation
zu befürchten, denn ich genieße zwar von
deiner Beistimmung, aber deine lehrreiche Dispu-
tation ist mir nichts weniger willkommen. Ich
habe übrigens meinen Aufzug in die Runde noch
nicht vor Gericht bekommen.

Schon oft ist mir, wenn ich einen Blick warf
in das Dictionary of Islam von Hughes der
Gedanke gekommen, man müßte ein (fast
ganz anders eingerichtetes) Wörterbuch des
Indonesischen Islams sein würde, wenn
nach mir für die europ. Einwohner dieser Da-
selselts. Zum Glane wurde der Gedanke aber
nicht, denn wenn ich mir die Mängelhaftigkeit
meiner Kenntnisse, von den meisten in Betracht
kommenden Themen vorgezogen hätte, füllte
aber Weitgenauheit, Lektor, mit dem Blatt

verwackelten Berglände, primitive religiöse Lite-
ratur, Geschichte der Islamisierung dieser Länder
usw. usw.), deren Grieble ichall nicht
fließen, wozu aber die erforderlichen Arbeiten
kripte fehlen, so würde mir grau vor
Schrecken und entschuldigt ist mir die eigene
Faulheit durch den Mangel zuverlässiger Mit-
arbeiter. Du zeigst besseren Mut, aber du
hast auch ein klasse ausgestattetes Arsenal
und ~~es~~ es gibt auch hier, auch wenn
du über Kräfte wie Nöldeke, Wellhausen,
Prankel (der aber unter uns gesagt, was gross
historischen Momenten wenig versteht und
sich wohl etwas zu viel einbildet; auf Sprach-
Gebiete ist er ungewöhnlich tüchtig) etc. verfü-
gen, und da wird die Arbeit zwar gar nicht
leicht, aber doch ausführbar.

Daß Charles Reine (den ich persönlich kenne)
in Cambridge gewählt werden sollte, habe ich vor einigen
Jahrs schon erfahren. Wenn Schwung werden,
werde ich mich momentan nicht mehr

unsere Studien seinem Aufstossen kaum ver-
danken; es ist aber für den alten Sünder eine
ehrenvolle Retorte. Vollos würde jedenfalls
in erstaunlichsten Dingen recht anregend gewirkt
haben, obgleich er nichts zu sehr für
seine Hypothesen des Augenblicks zu schwärmen
scheint.

Auf deine neuen arab. oder muhammed.
Studien (welche Etignette du darauf klebst,
ist mir eindeutig) bin ich recht gespannt.
Du hast eine beeindruckende Kraft zur Ar-
beit, die uns einen zum Verzweifeln bringt.

Wenn dich diese Zeilen erreichen, ist die
Jahreswende nahe; dir und den lieben Le-
uten meine besten Wünsche! Hier haben solche
Erinnerungszeuge weniger Bedeutung, weil jeder
Tag dem andern gleicht

Dein treuer C. F. von Kugsmoi.

Aus einem Briefe Rerville's erschliesset sich dass
er aus redaktionellen Gründen seinen Aufzug
auf zwei Nummern seines Zechr. verteilt
hat.